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¡Cumplimos 83 eneros!
Con jornadas en labores 
productivas y actividades 
culturales y políticas el 
movimiento sindical con-
memorará los 83 años de la 

creación de la Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC), cuya fecha fundacional coin-
cide con el natalicio de nuestro Héroe Na-
cional José Martí.

Esta celebración ratificará con opti-
mismo, responsabilidad y confianza en el 
futuro de la patria, la unidad de los tra-
bajadores en torno al Partido y la Revolu-
ción, y  la  lealtad  al  legado  martiano, 
de Lázaro Peña y del Comandante en Jefe 
Fidel Castro Ruz, señaló Consuelo Baeza 

Martín, miembro del Secretariado Nacio-
nal de la CTC.

En declaraciones a Trabajadores, comen-
tó que un objetivo cardinal de la conmemo-
ración será potenciar la movilización de los 
colectivos laborales hacia acciones concretas 
en la producción de alimentos, la zafra azu-
carera y el apoyo a las tareas de revitaliza-
ción en barrios vulnerables, y destacó la que 
tendrá lugar en la demarcación del Consejo 
Popular Casablanca, en La Habana.

Bajo el cumplimiento de las medidas sa-
nitarias se efectuará la gala político-cultu-
ral Lázaro entre nosotros, en la provincia de 
Ciego de Ávila, mientras jóvenes y veteranos 
dirigentes  sindicales  recorrerán  sitios his-

tóricos en Granma. En Guantánamo la Unión 
de Jóvenes Comunistas y la Federación Estu-
diantil Universitaria tributarán su homena-
je a la CTC con un regalo cultural, informó 
Baeza Martín.

Un taller sobre la vida y obra del diri-
gente sindical  Ursinio Rojas, en Holguín, 
la entrega de condecoraciones a colecti-
vos, trabajadores y sindicalistas destacados 
en la provincia de La Habana, el homenaje 
a José Martí en el capitalino Parque Cen-
tral y el acto conmemorativo por el aniver-
sario 83 de la fundación de la CTC (en la 
provincia de Cienfuegos), forman parte del 
programa de actividades por la efeméride. 
| Tellería Alfaro

Sindicato con voz propia
El proceso de balance de las 
direcciones provinciales del 

movimiento sindical en el 
país comenzó por Matanzas, 

territorio fundamental para 
el desarrollo de la nación y 

número uno en varios renglones 
estratégicos. El sindicato 
deber estar a la altura de 

estas potencialidades,  apreció 
Ulises Guilarte De Nacimiento 

al presidir la reunión de 
los yumurinos. Para eso el 

sindicato debe tener voz propia 
y sólidos argumentos, y desde 

el funcionamiento orgánico 
movilizar, encontrar las reservas 

de eficiencia e influir en el 
incremento de la producción 

de bienes y servicios 
y en los ingresos.

| foto: Noryis| Página 8



NacioNales-BuzóN aBierto|02TRABAJADORES lunes 17 de enero del 2022

La luz tras el encierro
| Ramón Barreras Ferrán

“Aún no me explico por qué 
lo hice, pero lo hice. Y me 
costó una sentencia de seis 
años de privación de liber-
tad. La prisión es dura. Pero 
más duro era saber que mi 
viejita estaba sufriendo y 
que dejaba de alimentar-
se para llevarme comida 
cuando me correspondía la 
visita. Pero un día se hizo la 
luz y me dijeron que por mi 
buena conducta me darían 
la libertad anticipada y me 
asignarían un trabajo”.

Enriquito menciona esas 
frases entre sollozos.  Su 
mamá lo mira atentamen-
te y las lágrimas le brotan. 
No digo una palabra. Es su 
único hijo. Cuando llegué a 
la casa, muy ordenada, por 
cierto, me expresó: “Mi hijo 
cometió un delito, pero no es 
un delincuente”.

“Salí de la prisión y me 
dijeron que trabajaría en 
una empresa de la cons-
trucción, como ayudante 
de albañil. No lo pensé dos 
veces y al día siguiente me 
presenté en la brigada. Lle-
gué apenado, cabizbajo… 
Pensé que me rechazarían, 
que me mirarían con ojos 
torcidos. Sin embargo, no 
fue así. Me esperaba el jefe 
de la brigada y el secretario 
general del sindicato. Como 
es lógico, me ‘leyeron la car-
tilla’. Me pusieron a trabajar 
con Ignacio, un albañil que 
no tiene horas de descanso y 

es muy buena gente. Casi no 
habla. Lo de él es tirar mez-
cla y avanzar. Ya es un pa-
dre para mí. Conversamos y 
me aconseja. Hasta fue a mi 
casa a conocer a mi viejita. 
Sé que tengo que cumplir y 
portarme bien”.…

La Constitución de la 
República de Cuba, en el 
Artículo 31, señala: “El 
trabajo es el valor primor-
dial de nuestra sociedad. 
Constituye un derecho, un 
deber social y un motivo de 
honor de todas las perso-
nas en condiciones de tra-
bajar...”.

Y el Código de Trabajo, 
en una de sus partes, apun-
ta: “(…) Todo ciudadano 
en condiciones de trabajar 
tiene derecho a obtener un 
empleo atendiendo a las 
exigencias de la economía”.

Una investigación rea-
lizada en la Facultad de 
Derecho de la Universidad 
Marta Abreu, de Las Villas, 
abordó el tema de la vincu-
lación laboral de los sancio-
nados y la repercusión de 
los procesos de resocializa-
ción comunitaria en Cuba.

El estudio reconoce 
un cierto rechazo y estig-
matización hacia quienes 
han delinquido y examina 
el importante  papel que 
desempeñan en la sociedad 
el denominado trabajo co-
rreccional con internamien-
to y sin internamiento y la li-
bertad anticipada, junto con 

la asignación de un empleo. 
En este último caso a quienes 
son beneficiados les llaman 
insertados y son controlados 
por un juez de Ejecución.

La Central de Traba-
jadores de Cuba (CTC) ha 
asumido con empeño la 
atención a aquellos que sin 
haber cumplido la sanción 
se integran a un colectivo 
laboral, bajo la atención 
directa y diferenciada de 
la sección sindical y los ac-
tivistas seleccionados, para 
lograr la transformación 
de la conducta sin que la 
persona sea discriminada 
por el delito cometido.

Al sindicato le corres-
ponde llevar un constan-
te control de la actitud del 
sancionado, analizar con él 
los errores en que incurre y 
brindar información al juez 
de Ejecución semestralmen-
te sobre el comportamiento 
mantenido.

En análisis sobre el tema 
en la dirección provincial de 
la CTC en Cienfuegos tras-
cendió que, no obstante la 
atención y tratamiento a los 
insertados, aún esto resulta 
insuficiente y deben fortale-
cerse.

Están en esta condición 
mil 216 cienfuegueros, de 
quienes el 99 % está sindi-
calizado. De ese total mil 
205 laboran en el sector es-
tatal y 186 en el no estatal.

Mayté Yera Santana, 
secretaria general de la 
CTC en el territorio, indi-

có que la labor con ellos en 
ocasiones es muy formal, 
por lo que debe mejorarse el 
trabajo de las organizacio-
nes sindicales en la base.

“En los activos sindicales 
hay que promover el análisis 
del tema, pues hay lugares 
donde las administracio-
nes ofrecen resistencia para 
ubicarlos. Cuando ya están 
laborando deben cumplir el 
reglamento disciplinario y 
las disposiciones estableci-
das. Vale la pena el empeño”.

Una muestra de las de-
bilidades que persisten es 
que en ese territorio ocu-
rrieron el pasado año 11 
revocaciones, lo cual en tér-
minos reales es una derrota, 
pues esos sancionados vuel-
ven de nuevo a la prisión y 
queda abortado el interés 
porque cumplan la sanción 
en libertad plena y vincula-
da directamente al trabajo, 
como está permitido.

Yosvany López Morei-
ra, secretario general del 

buró provincial del Sin-
dicato Nacional de Tra-
bajadores Agropecuarios, 
Forestales y Tabacaleros 
(SNTAFT), uno de los sec-
tores con más insertados, 
explicó que ellos partici-
pan en todo lo que acontece 
en los colectivos laborales y 
son una fuerza que cuenta 
con una alta estimación.…

Enriquito fue al cuarto 
de la pequeña casa. Regresó 
con un cuadro en las manos. 
“Mire”, me dijo. Leí. Un re-
conocimiento de la adminis-
tración y la sección sindical 
por su destacada actitud en 
la construcción de un edifi-
cio multifamiliar terminado 
a finales del año 2021. “Esto 
vale más que el oro. Mi vieja 
lo tiene al lado de su cama, 
como un regalo. Al final de 
la sanción, que será pronto, 
seguiré en la brigada. Ya tiro 
mezcla casi igual que Igna-
cio y hasta enchapo baños y 
pongo lozas”, afirmó.

| foto: imprimeconstrucion.com

Pide ayuda para 
que su hermano 
pueda jubilarse

Laritza Martínez Dive, 
vecina de calle 2da. no. 87 
entre C y Final, en Cama-
güey, pide ayuda para su 
hermano, quien “recien-
temente cumplió 65 años 
y posee su expediente de 
trabajo con 30 años de ser-
vicio.

“Cuando se presentó 
en las oficinas de trámi-
tes del Instituto Nacional 
de Seguridad Social le ne-
garon la jubilación porque 
lleva unos años sin estar 
vinculado y no pueden 
calcularle la pensión, ya 
que no tiene el salario des-
pués del incremento.

“Como solución le di-
jeron que debía trabajar al 
menos un año con el nuevo 
salario para poder jubi-
larlo. He llamado a la Co-

misión de Atención Social, 
a la Dirección Provincial 
de Trabajo para preguntar 
que dónde va a trabajar 
con esa edad y sus condi-
ciones de salud,  pues él no 
dejó de trabajar por gusto.

“Su empresa desapa-
reció. Él vivía en una zona 
rural y no había otro tipo 
de empleo. Actualmente 
vive conmigo, en un nú-
cleo de cuatro personas 
(él, mi hija enferma, mi 
nieto y yo con 59 años).

“Yo soy la que trabajo 
y necesito que me ayuden 
a encontrar una solución 
para mi hermano, pues si 
yo falto pudiera quedar-
se desamparado y sin pro-
tección  financiera. Con la 
pandemia me resulta difícil 
seguir haciendo trámites”.

Aclaración sobre 
los conflictos de trabajo
Yudelvis Álvarez Fonse-
ca, directora jurídica del 
Ministerio de Trabajo y 
Seguridad Social da res-
puesta al lector Leonel 
Alejandro Suárez Torres, 
inconforme con las deci-
siones de su administra-
ción por el día de pago del 
salario de la entidad, y a lo 
acordado en el Convenio 
Colectivo de Trabajo.

Al respecto, le informa, 
que “la Ley 116 de 20 de 
diciembre del 2013 Código 
de Trabajo establece en su 

artículo 181 y siguientes, 
todo lo relacionado con el 
Convenio Colectivo de Tra-
bajo, que forma parte de la 
organización sindical y el 
empleador.

“Las cláusulas de este 
Convenio contienen las es-
pecificidades de la entidad 
sobre los derechos y deberes 
que asumen las partes para 
el cumplimiento de la legis-
lación.

“De surgir discrepan-
cias entre las partes, estas 
pueden acordar, luego de 

agotado el proceso conci-
liatorio, someterse al pro-
cedimiento de arbitraje 
ante la Oficina Nacional 
de Inspección del Trabajo.

“Además, los traba-
jadores ante un conflicto 
laboral pueden presentar 
reclamación ante el Ór-
gano de Justicia Laboral 
que corresponda, expo-
niendo los motivos que 
respaldan su inconfor-
midad, así como, en caso 
de inconformidad con la 
decisión que se adopte, el 
Tribunal Popular Munici-
pal correspondiente será 
competente para resolver 
los conflictos de trabajo, 
conforme prescriben los 
artículos 167 y 175 del Có-
digo de Trabajo”.

Con el título Debe persistir con su inconformidad publica-
mos en esta sección una respuesta del MTSS a la trabaja-
dora Rosalía Núñez Rodríguez, donde se le explicaba que 
“la garantía salarial del 100 % del salario básico el primer 
mes y a partir del segundo mes del sesenta a las madres con 
licencia de maternidad”. Por error publicamos que sería del 
70 por ciento.

Publicada en la edición del 10 de enero
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El pan suave… y el dinero duro
| Joel García

La inflación econó-
mica que duele sin 
explicación catedrá-
tica al cubano es la 
que enfrenta todos 
los días cuando se le-
vanta, y sin que nada 

cambiara en el contexto internacio-
nal o nacional, le dicen que la jaba 
de pan de 30 pesos vale ahora 40, 45 
y hasta 50; o que los paquetes de pe-
rro caliente y picadillo que cuestan 
35 pesos en los establecimientos es-
tatales, el mercado informal o negro 
lo tiene a 100, 110 y hasta 120 pesos, 
en dependencia del lugar.

Y ahí es cuando varios nos pre-
guntamos. ¿El Gobierno no sabe 
que ese pan sale de panaderías es-
tatales (si alguien lo duda le invito 
a que busque una panadería casera 
con tanto abastecimiento y calidad) 

y, aunque resuelve muchas merien-
das y desayunos, que el precio es 
totalmente especulativo y conse-
cuencia de robo de harina? ¿La ha-
rina subió de precio en el mercado 
externo o se lo exageró quien lo su-
ministra por puro placer de ganar 
más en tanto descontrol?

¿Por qué ya casi ninguna pa-
nadería estatal tiene pan libera-
do (excepto la Cadena Cubana 
del Pan), sin embargo, pululan los 
carritos y hasta puntos de ventas 
particulares con pan suave, flauta 
y demás variedades? ¿Nos hacemos 
todos los de la vista gorda (inspec-
tores, policía y más) o es realmente 
imposible toparles a los cuenta-
propistas una jaba con el producto 
más querido por Pánfilo?

Los precios inflados a la fuer-
za y el desabastecimiento que aún 
persiste en el comercio interior de 
productos de primera necesidad 

son dolores de cabeza para ciuda-
danos y directivos. Los primeros no 
encuentran respuesta para que de 
la noche a la mañana salga más di-
nero de sus bolsillos por obra y gra-
cia de intermediarios, que parecen 
libres de polvo, paja y quizás hasta 
de tributos. Los segundos persisten 
en explicar que más ofertas nacio-
nales es el único camino, aunque la 
manera de conseguirlo demora y el 
costo está siendo alto, con impacto 
en lo social y político del sistema.

Hace solo unos días en un agro 
del Cerro estaban en la tarima, 
junto a las viandas, paquetes de pi-
cadillo y los conocidos perritos. Al 
preguntarle por el precio, rápida-
mente se miraron y a coro dijeron 
los vendedores: 100 pesos cada uno. 
¿Acaso no se sabe que la guerra 
contra los coleros ha bajado enor-
memente la guardia y hay quienes 
han hecho un modo de vida o tra-

bajo hacer colas para revender?  Y 
no hablamos de bebidas, cigarros u 
otros. Nos referimos apenas a pro-
ductos de primera necesidad, a la 
comida.

Lo increíble es que así vamos 
deshojando el almanaque y cada 
uno nos volvemos cómplices de 
esas ventas fraudulentas, por más 
que el pan sigue estando suave y 
el dinero muy duro para cubrirlo 
todo.

De la cocina para adentro
 | Francisco Rodríguez 

Cruz

Es bastante usual 
que lo más atracti-
vo, limpio y cuidado 
de un restaurante o 
cafetería sea el salón 

principal o el área donde se despacha 
a los clientes. Es lógico y entendible 
para así brindar una buena primera 
impresión a los posibles comensales. 
Sin embargo, tal vez lo más impor-
tante sea precisamente lo que no está 
a la vista, lo que transcurre tras la 
puerta de la cocina o en la zona don-
de se elaboran los alimentos.

La higiene, la calidad, el rigor 
en la manipulación y cumplimien-
to de las normas para procesar o 
almacenar lo que luego nos vamos 
a comer se deciden en esa región 
con frecuencia bastante opaca 
para el cliente, la cual no siempre 
está en concordancia con la ima-
gen exterior del negocio o estable-
cimiento gastronómico.

¿Quién que ha podido acceder 
a esa parte no visible de un res-
taurante o cafetería no se ha en-
contrado en muchas ocasiones con 
esta incongruencia entre lo que 
brilla aparentemente afuera y las 
condiciones y lo que sucede dentro? 

Por suerte, cada vez es más 
frecuente que en no pocos sitios 

de servicios gastronómicos tam-
bién los procesos de elaboración y 
montaje de los alimentos estén a 
la vista del público, y esto nos per-
mite como clientes tener una idea 
de la higiene y las buenas o malas 
prácticas que allí se aplican.

Estoy seguro de que casi todas 
las personas alguna vez hemos de-
cidido comprar o no, consumir o 
no, solo por la apariencia de quien 
está detrás del mostrador, o por 
las condiciones y limpieza que se 
aprecia en un local.

No siempre todo salta a la vis-
ta, e incluso tampoco todas las 
infracciones o riesgos en que se 
puede incurrir en el momento de 
manipular y elaborar alimentos 
resultan reconocibles por quienes 
los consumen, desprevenidos o 
despreocupados frente al servicio.

Tienen que existir controles 
periódicos de las autoridades sa-
nitarias sobre tales establecimien-
tos y sus trabajadores, con inde-
pendencia de su forma de gestión 
estatal, no estatal o cooperativa.

Y no basta con vigilar o exigir 
ciertas medidas formales exter-
nas que son obligatorias, como, 
por ejemplo, el pomo con hipo-
clorito de sodio para lavarse las 
manos, que en algunos lugares 
parece más un adorno que una 
práctica habitual de higiene.

Hay que ser más intran-
sigente con todo lo que pueda 
afectar la salud de las per-
sonas, lo cual puede abarcar 
desde el uso de prendas o adi-
tamentos personales en una 
cocina; no fumar mientras se 
elaboran o despachan los ali-
mentos, hasta los nasobucos 
y uniformes que deberían ser 
únicamente para usarlos en la 
cocina, entre otras muchísi-
mas medidas elementales que 
deben observarse en esa parte 
que no se ve de los centros gas-
tronómicos y decide la higie-
ne y salud: de la cocina para 
adentro.

Pis en la calle: 
un mal que crece

| Gabino Manguela
Díaz

Nunca olvidaré 
que muchas, mu-
chísimas madres, 
entre ellas la mía, 
siempre, al salir de 
la casa con la prole, 

“leían la cartilla a los niños” —como 
se solía decir—: Orinen antes de sa-
lir, tomen agua, advertían, y también 
otros tantos mandamientos, a veces 
crueles, pero que iban conformando 
una cultura, un sentido del civismo, 
la responsabilidad y el respeto, a pe-
sar de que algunos hoy vean aquello 
como una errónea forma de criar.

Eran valores formados desde la 
más tierna infancia, aunque pare-
ce —ante la actual evidencia— que 
las enseñanzas de épocas pasadas 
ya no son parte del comportamien-
to diario de no pocas personas. In-
cluso, como hay madres que ponen 
a orinar a sus niños pequeños a la 
vista de todos, al crecer el infante 
no tendrá a mal continuar con la 
costumbre.

Ciertamente era poco menos 
que insólito ver a alguien orinar 
en la calle, a plena luz del día. 
Y si ocurría, por lo general eran 
personas mayores, muy mayores, 
sorprendidas por esa necesidad 
humana inaplazable de miccionar. 

Algo ha cambiado. Nunca vi 
como en los últimos años, no obs-
tante mis casi siete décadas de 
desandar las calles de mi Habana, 
tantos hombres orinando pegados 
a un árbol, en una esquina, en una 
acera, sin pena, sin vergüenza, sin 
recato, ante el paso cercano de 
mujeres, niños, ancianos, incluso 
también de otros hombres. Y que 
conste, hablo solo de hombres por 
ser estos la inmensa mayoría en el 
asunto que me ocupa, y no porque 
no haya visto alguna fémina en 
tan compleja situación.

Por momentos parecería que esta-
mos en un gran urinario donde la im-
punidad y la desidia, la moral y el ci-
vismo, las malas costumbres y la falta 
de higiene están a la orden del día.

La solución del problema pasa por 
aumentar la cantidad de baños públi-
cos en la ciudad. Orinar en la calle es 
una conducta inapropiada, un foco de 
insalubridad, una afrenta a la mora-
lidad y a las normas de convivencia.

Para mí no es solo una muy ne-
gativa evidencia de indisciplina 
social. Lo considero un delito. Es 
condenable orinar en un lugar pú-
blico, aunque es verdad que existen 
atenuantes, en primer lugar los po-
sibles problemas de salud. No pre-
tendo ser absoluto.

No son pocos los países donde 
sería mejor orinarte el pantalón 
que aceptar la multa que impo-
nen las autoridades encargadas al 
sorprendido haciendo pis en la vía 
pública. ¿En Cuba, o para ser más 
exacto, en mi Habana, es así? Me 
parece que no.
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No volveremos a vivir lo de julio-septiembre porque saca-
mos ventaja. Tenemos que asumir con responsabilidad que hay 
que convivir con esta enfermedad, y que hay mantener abierto 
el país porque la economía no resiste más.

Esta batalla continúa dependiendo de nosotros, pode-
mos seguir ganando, tenemos las armas y el conocimiento de 
nuestro lado. 

 (Tomado del Facebook de Dagmar García)

Ante el aumento de 
casos positivos 
de COVID-19, 
la doctora 
Dagmar García, 
directora de 
Investigaciones 
del Instituto 
Finlay, realizó  
esta publicación  
en redes sociales 
para esclarecer 
algunas dudas sobre este 
nuevo rebrote, a partir 
de la variante ómicron

Una explicación 
científica

| Gretel Díaz Montalvo

Hace 38 años, recién graduada y 
con muchos miedos salía a enfren-
tarse a la vida laboral la camagüe-
yana María del Carmen Romero 
Sánchez. Había estudiado Medici-
na, esa era su pasión; pero nunca 
imaginó que así, con tan poca ex-
periencia, la seleccionarían, junto a 
otros siete colegas, para iniciar en 
la provincia el Programa del Médi-
co y la Enfermera de la Familia.

En el consultorio médico nú-
mero uno, perteneciente al área de 
salud Ignacio Agramonte, fue don-
de ubicaron a María del Carmen. 
“Allí, dice, estuve unos 10 años, y 
hoy, luego de tanto tiempo, todavía 
muchas personas me recuerdan por 
la labor realizada. En ese entonces 
se atendía a alrededor de 540 per-
sonas, a quienes veíamos de mane-
ra integral. Se daban las consultas 
en la mañana y en la tarde terreno, 
que era visitar a los pacientes en su 
vivienda.

“Fue una experiencia muy gra-
tificante y lo considero como el pro-
grama base del sistema de salud de 
la atención primaria. Además, te 
permite trabajar en la prevención 
de riesgos y enfermedades y en el 
control de otros padecimientos que 
pueden llegar a complicarse. Es un 
trabajo complejo, pero que implica 
dar amor y comprometerte con la 
población”.

Aunque a María del Carmen 
le apasione la atención primaria y 
hasta haya sido de las primeras en 
la provincia en alcanzar el segundo 
grado en la especialidad de médi-
co general integral, también se ha 
desempeñado satisfactoriamente en 
otras labores, como la docencia. Así 
asumió la subdirección docente del 
policlínico Ignacio Agramonte, y 
años más tarde, desde el 2008 has-
ta el 2018, se convirtió en rectora de 
la Universidad de Ciencias Médicas 
Carlos J. Finlay.

Por su destacado desempeño, 
igualmente cumplió dos misio-
nes internacio-
nalistas en 
Venezuela, 
donde es-
tuvo des-
de el 2019 
como di-
r e c t o r a 
nacional 

de la docencia de la misión médica 
cubana.

“En esa ocasión, añade, traba-
jé durante 38 meses y pude estar en 
contacto con muchas personas y co-
laboradores de diferentes perfiles. 
Me encontré con coterráneos que 
había formado y que me identifica-
ban, eso fue muy bonito.

“Igualmente allí tuve la oportu-
nidad de trabajar con la Universi-
dad de Ciencias de la Salud Hugo 
Chávez Frías en la formación de 
médicos integrales comunitarios, 
cifra que supera los 28 mil.

“También fue la etapa en la 
que tuvimos que enfrentar la 
COVID-19, por lo que en nuestras 
manos quedó la tarea de capacitar 
al personal. Para ello diseñamos 
un sistema dirigido a los colabora-
dores de todos los perfiles donde se 
dieron elementos de la terapia in-
tensiva. Esa fue una tarea ardua”.

Ya en el 2021 retorna a las lla-
nuras camagüeyanas para laborar 
como profesora en el Departamento 
de Salud de la Universidad de Cien-
cias Médicas, lugar donde estará 
siempre que la medicina la necesite, 
precisa, sobre todo luego de recibir 
la Medalla Jesús Menéndez en la pa-
sada jornada por el Día de la Medi-
cina Latinoamericana.

“Eso fue una sorpresa, aclara, 
porque realmente no pensé que me 
la darían. Pero significa un estímulo 
importante. Ya tengo 61 años y he he-
cho muchas cosas, pero esta medalla 
me estimula a consagrarme más y a 
seguir siendo, sobre todo, 
médico”.

Ser médico 
de la familia 

es amor y 
consagración

Así considera la camagüeyana María del Carmen 
Romero, quien fuera fundadora del programa del médico 

y la enfermera de la familia en esta provincia

Ómicron combina sabiamente una serie de 
mutaciones en la proteína S que la hace 
más transmisible y más evasiva  de la inmu-
nidad. Supera a delta en transmisibilidad 
y a algunos otros virus muy transmisibles 
como el sarampión. Seguirán subiendo los 
casos, pero no subirán significativamente 
graves, críticos ni fallecidos.

Nada 
que no 

se pueda 
explicar 
desde la 
ciencia

1

Desde mediados de diciembre comenzaron 
las alertas de varios científicos cubanos. 
Alertamos que era cuestión de tiempo, que 
volverían los números de casos que una 
vez quisimos olvidar, y que sería rápido en 
enero, que posiciones triunfalistas no ayu-
darían, que había que reducir aglomeracio-
nes, festejos. Aquí están los números de 
hoy y esperemos verlos crecer exponen-
cialmente. Ha pasado en el mundo, incluso 
en países que tienen altas coberturas de 
vacunación. No es cuestión de una vacuna 
u otra, es cuestión de transmisibilidad de la 
nueva variante.

Nada 
que no 

hayamos 
alertado 
desde la 
ciencia

2

La vacunación de la mayoría de la población 
cambiará el escenario en Cuba. Decisiones 
que se tomaron meses atrás: comenzar la 
vacunación mediante una intervención sa-
nitaria con candidatos vacunales, la vacu-
nación masiva de los niños, la vacunación 
de los convalecientes. Esto permite que po-
damos hacer un manejo diferente de los ca-
sos ante la nueva ola. Adelantar el refuerzo 
de la población adulta a tres meses es la es-
trategia más efectiva ahora mismo, gracias 
a que disponemos de las dosis necesarias 
de las #Soberanas y #Abdala para hacerlo. 
La respuesta de células T persiste y hemos 
demostrado que se estimula con nuestras 
vacunas.

Nada 
que no 

podamos 
controlar 
desde la 
ciencia

3

Para 
María

del Carmen
Romero haber sido de

las primeras doctoras de un 
consultorio médico fue una de 
las mejores experiencias que 
ha vivido. | foto: De la autora
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| Lianne Fonseca Diéguez

Holguín.— Sobre la cien-
cia, el notable físico alemán 
Max Planck aseveró que es 
“la progresiva aproxima-
ción del hombre al mun-
do real”. Esa condición de 
especial catalejo es, a no 
dudarlo, de los principales 
motivos que mantiene ocu-
pados a hombres y mujeres 
de la Universidad de Hol-
guín en la realización de 
innovaciones que respon-
den a las demandas socioe-
conómicas de la región.

Entre esos estudiosos 
está el Doctor en Ciencias 
Técnicas Gabriel Hernán-
dez Ramírez, Profesor Titu-
lar de la Facultad de Inge-
niería, quien comanda uno 
de los proyectos territoria-
les que tributan al anhelado 
cambio de matriz energéti-
ca, programa adscripto al 
Ministerio de Ciencia, Tec-
nología y Medio Ambiente.

El estudio, denomina-
do  Desarrollo de las fuentes 
renovables y uso eficiente 
de la energía en los sectores 
estratégicos agricultura y 
turismo en la provincia de 
Holguín, se inició en marzo 
del 2021 y hasta la fecha ha 
permitido diagnosticar pro-
blemas energéticos en esas 
ramas vitales de la economía 
y concebir sistemas funcio-

nales que reviertan la situa-
ción y generen ganancias por 
concepto de ahorro.

Beneficios para la 
industria del ocio 
Hernández Ramírez expli-
ca que “la primera parte 
del proyecto, planificado 
hasta el 2024, consistió en 
el diagnóstico energético 
a hoteles y fincas familia-
res. El principal objeto en 
el caso del turismo fue el 
Hotel Club Amigo Atlán-
tico Guardalavaca, por ser 
la instalación turística de 
mayor consumo eléctrico 
de la provincia. Allí se hizo 
un diagnóstico energético y 
se identificó dónde, cómo y 
cuánta energía se gasta.

“Uno de los elementos 
fundamentales observados 
fue que el consumo se decide 

en las habitaciones, donde se 
usa entre el 61 y el 75 % de 
la energía, debido sobre todo 
a los sistemas de clima e ilu-
minación. No obstante, tam-
bién se hicieron diagnósticos 
en otros hoteles como El Al-
mirante, Las Brisas, el Bos-
que, Caballeriza. A partir de 
ahí se diseñó un sistema in-
mótico que permite el ahorro 
hasta de más de un 52,8 % de 
la energía”.

El ingeniero en Teleco-
municaciones Israel Castro 
Rodríguez, maestrante de 
la casa de altos estudios y 
participante en el proyecto, 
después de aclarar que un 
sistema inmótico alude a la 
gestión inteligente de edi-
ficaciones, precisó que tras 
varios días de estudio en las 
instalaciones hoteleras “vi-
mos que el comportamiento 

de los clientes es muy simi-
lar en los diferentes hoteles. 
Llegan a la habitación, en-
cienden todo y se van, el pe-
ríodo de tiempo que perma-
necen es mínimo. Hicimos 
mediciones en una habita-
ción y el consumo es similar 
a si estuviera el cliente allí. 

“Nos dimos a la tarea 
de buscar una solución 
y creamos un sistema de 
control ocupacional que 
permite establecer en tiem-
po real la presencia o no de 
los huéspedes en las habi-
taciones. Entonces, cuando 
estas quedan vacías espe-
ramos un tiempo configu-
rable y automáticamente se 
apagan el clima y las luces. 
El sistema utiliza un mi-
crocontrolador, censores y 
actuadores”. 

El profesor Hernández 
Ramírez subraya que “to-
dos los cálculos demues-
tran que se ahorra más 
del 50 % del consumo de 
energía del hotel. El costo 
de implementación del sis-
tema en 100 habitaciones 
puede costar al hotel un 
millón y medio de pesos, 
pero al año se habrán aho-
rrado casi seis millones. O 
sea, en menos de un año se 
amortigua la inversión. Es 
de lamentar que a raíz de la 
COVID-19 la ejecución del 
sistema se ralentizara”. 

Energía 
a la agricultura
El proyecto holguinero, por 
suerte, se extendió también 
hacia la agricultura, sector 
en el que se diagnosticaron, 
al decir de Gabriel, sistemas 
de riego ineficientes y au-
toconsumidores, derroche 
de agua y otras situaciones 
desfavorables para alcan-
zar los niveles productivos 
que necesita el territorio, 
como el hecho de que algu-
nos campesinos dejaran de 
regar tras el incremento de 
la tarifa eléctrica.

Ello llevó a que el pro-
yecto se enrumbara a la im-
plementación de fuentes re-
novables de energía, para lo 
cual fue muy importante la 
integración con el proyecto 
BiomasCuba, que contaba 
con paneles solares, que se 
pusieron en funcionamien-
to en viviendas aisladas y 
fincas de las zonas de Ve-
lazco y Urbano Noris.

Sobre los resultados, 
Israel comenta que aparte 
del ahorro energético que 
implica el uso de paneles 
solares, es innegable el be-
neficio añadido que tienen, 
pues pueden instalarse en 
las tierras alejadas de los 
tradicionales suministros de 
electricidad, en las que aun-
que existen pozos resulta 
imposible bombear el agua.

Ciencia en el surco
| Yolanda Molina Pérez

Pinar del Río.— La combinación del conoci-
miento científico, tecnologías y buenas prácti-
cas es imprescindible para mitigar el impacto 
del cambio climático sobre la agricultura.

El Doctor en Ciencias Nelson Rodríguez, di-
rector de la unidad empresarial de base (UEB) 
Estación Experimental de Tabaco de San Juan 
y Martínez, señaló la necesidad de incrementar 
la cantidad de especialistas en la base produc-
tiva, con énfasis en los ingenieros agrónomos.

Disciplina tecnológica
La disciplina tecnológica en la atención a las 
plantaciones decide en el incremento de los ren-
dimientos, ya que el potencial de las variedades 
hoy empleadas es superior a 2,5 toneladas por 
hectárea (t/ha), en condiciones experimentales 
hasta tres, y se alcanza menos de la mitad.

Es fundamental la cultura de los producto-
res, porque la sumatoria de los errores que se 
cometan en el cultivo inciden sobre el resultado 
final, si no se realizan bien actividades como el 
tape del palito y el aporque, disminuye entre un 
cinco a un 10 % la expresión máxima del creci-
miento de la planta. Igual sucede con las otras 
acciones demandadas, por ejemplo la aplicación 
de fertilizantes en el momento y cantidad indi-
cada.

Imprescindible resulta el empleo de semilla cer-
tificada y avalada para su comercialización, violar 
esta parte del proceso pone en riesgo todos los indi-
cadores de rendimiento y calidad de la cosecha.

Es en el tabaco negro donde hay más avance 
en la obtención de variedades, la criollo 98 y co-
rojo 99, creadas por la Estación, confirman con 

creces su calidad de año en año; en tanto las 
corojo 2006 y 2012, las califica como búnkeres 
por su resistencia a plagas y enfermedades.

Corojo 2018 es un híbrido, las pruebas en 
condiciones de producción arrojan buenos in-
dicadores; tiene como limitación que hay que 
obtenerlo de cara a cada campaña, porque no es 
viable la autofecundación o polinización.

El tope en materia de rendimiento ya fue ob-
tenido en las variedades, el reto a nivel de labo-
ratorio está en el mejoramiento genético, incre-
mentar la adaptabilidad a las manifestaciones 
del cambio climático y calidad de la hoja, que 
incluye la resistencia a las plagas, especialmente 
aquellas como la pata prieta, que es muy versátil 
y reducir la aplicación de productos químicos, 
los residuos de estos en la hoja y el costo.

En visita efectuada al municipio, Marino 
Murillo Jorge, presidente del Grupo Empresa-
rial Tabacuba, solicitó que la institución reali-
zara un diagnóstico sobre la preparación que 
tienen los directores en el territorio y dio in-
dicaciones para trabajar en la superación de 
estos.

La Estación Experimental tiene la responsa-
bilidad de ofrecer asesoramiento científico-técni-
co a las entidades productoras de la solanácea en 
Pinar del Río y para ello es una premisa esencial 
fortalecer el vínculo con el sector empresarial.

Uso de la tecnología
Es fundamental no emplear la tecnología para 
subsanar errores de planificación, especial-
mente con respecto a las casas de cura contro-
lada, a las que muchas veces se destinan hojas 
que no tienen la máxima calidad. Ello genera 
un gasto de combustible y costo para el vegue-

ro que no se respalda con la capa que obtiene, 
lo que daña la eficiencia del productor y de la 
empresa.

Los túneles para semilleros son una al-
ternativa viable para garantizar la dispo-
nibilidad de plántulas durante la siembra, 
de ahí que se protejan ante las inclemencias 
climatológicas. No menos importante es ade-
cuar la fecha de inicio de la campaña, pues 
las lluvias del mes de octubre provocan fre-
cuentes pérdidas en los primeros campos. 
Habrá que ajustarse a los patrones de preci-
pitaciones actuales, sobre todo en tiempos de 
limitados recursos y que gane preponderan-
cia la selección de las variedades, de acuer-
do al tipo de suelo, momento de la siembra y 
modalidad.

El cultivo del tabaco forma parte de las más 
raigales tradiciones de Pinar del Río, y la apli-
cación de la ciencia en el proceso productivo es 
indispensable para su desarrollo y competitivi-
dad en el mercado internacional.

Energía eficiente al turismo y la agricultura

El proyecto holguinero beneficia energéticamente a dos sectores 
estratégicos de la provincia y del país. | foto: Cortesía de la fuente

| foto: Mesa Redonda-Cubadebate



Deportes|06TRABAJADORES | deportes@trabajadores.cu lunes 17 de enero del 2022

| 61 Serie Nacional de Béisbol

Los ocho del 
cuarto de arriba

| Joel García

Antes de empezar cada 
temporada de béisbol los 
aficionados siempre inten-
tan ponernos a dar pronós-
ticos sobre los equipos que 
vemos con más posibilida-
des de clasificar a los play 
off o coronarse. Para la 61 
Serie Nacional (SN) pre-
vista desde el 23 de enero, 
la encrucijada ha vuelto a 
ser la misma, con la par-
ticularidad de que no ten-
dremos refuerzo para la 
segunda fase tras el calen-
dario de 75 partidos.

Solo a partir de las nó-
minas es bien complicado 
porque cada conjunto tiene 

un extra que lo da el propio 
terreno, la dinámica de la 
lid o la inyección del men-
tor, como puede pasar con 
Pedro Jova, Héctor Hernán-
dez y Armando Jhonson con 
Villa Clara, Holguín e Isla 
de la Juventud, respectiva-
mente, quienes retornan a 
escuadras que dirigieron 
años atrás con dividendos 
extraordinarios.

No obstante, nos lanza-
mos a la piscina de los vatici-
nios y la primera idea es que 
vemos cuatro conjuntos por 
encima del resto en cuanto a 
sus plantillas (Granma, Ma-
tanzas, Las Tunas e Indus-
triales), y otros tantos que 
sería toda una sorpresa enor-

me verlos en cuartos de final: 
Guantánamo, Artemisa, Isla 
de la Juventud y Cienfuegos, 
este último uno de los más 
afectados, lamentablemen-
te, por las bajas o salidas del 
país de una edición a otra.

Quedan entonces ocho 
formaciones muy parejas 
o en zona caliente, de las 
cuales debe salir el cuar-
teto que complete los play 
off. Nuestro voto arries-
gado y basado en el cierre 
de la campaña del 2021, el 
empuje de sus peloteros, la 
impronta de sus mentores, 
así como las principales 
fortalezas de juego caen en 
Pinar del Río, Sancti Spíri-
tus y Mayabeque.

Por supuesto, falta un 
boleto que parece más difícil 
de definir entre Santiago de 
Cuba, Camagüey, Holguín, 
Ciego de Ávila y Villa Clara. 
La decisión la veo entre los 
tres últimos, pero les doy mi 
confianza a los holguineros, 
aunque avileños, villaclare-
ños y hasta santiagueros pu-

dieran entrar, pues el nivel 
es casi idéntico.

Durante el congresi-
llo técnico el pasado 13 de 
enero pudimos conversar 
con todos los mentores, por 
lo que le dejamos ahora la 
opinión de los ocho que 
ubicamos en el cuarto de 
arriba.

Carlos Martí (Granma)
“Los muchachos están conscientes de 

que el campeón tiene que salir a defender 
su título. Tenemos una baja sensible en el 

pitcheo, pero eso no nos quita el sueño 
para aspirar a la victoria. Hay mucha 

motivación en el equipo”. 

Armando Ferrer (Matanzas)
“Estamos comprometidos con el pueblo 

y con nosotros mismos, a partir del 
resultado estable en los dos últimos años. 

Estamos fuertes en los tres aspectos 
del juego y tendremos a Yurisbel Gracial 

desde el principio”.

Pablo Civil (Las Tunas)
“A diferencia del año pasado hemos 

realizado una excelente preparación. La 
dinámica de equipo es superior y existe 

una disposición muy alta. Vamos por otro 
podio, el quinto de manera consecutiva, y 

Danel Castro es inspiración”.

Guillermo Carmona (Industriales)
“Veo al equipo muy bien. Los muchachos 

trabajaron al máximo de intensidad 
con mucha armonía y motivación. Este 

puede ser un buen año para Industriales. 
Nómina para discutir campeonato 

tenemos”.

Staff de abridores: 
Urbirleydis Estévez, Luis 
Ángel Gómez, Rubén 
Rodríguez, Enmanuel 
Chapman y José Sánchez.

Al habla… con los directores

| foto: Ismael Francisco

Lugar en la 60 SN: 2.oLugar en la 60 SN: 1.o

Staff de abridores: 
Leandro Martínez, César 
García, Yoel Mojena, Juan 
Danilo Pérez y Yunier 
Castillo.

Staff de abridores: 
Noelvis Entenza, Naykel 
Cruz, Dariel Góngora, 
Yamichel Pérez y Renner 
Rivero.

Lugar en la 60 SN: 3.o

Staff de abridores: 
Carlos Juan Viera, Yudiel 
Rodríguez, Alejandro 
Meneses y Yoalkis Cruz.

Lugar en la 60 SN: 8.o

Staff de abridores: 
Pavel Hernández, Pedro 
Álvarez, Erick Christian 
González, Yandi Molina, 
Maykel Taylor y Marcos 
Ortega.

Eriel Sánchez (Sancti Spíritus)
“Hemos tenido siete bajas significativas, 

pero hay experiencia en Cepeda, 
Mendoza, Baguet, Socarrás, entre otros, 
como para volver a estar entre los ocho 
primeros y luego pensar en un podio”.

Alexander Urquiola (Pinar del Río) 
“Hemos hecho hincapié en las jugadas 

tácticas, en aumentar la ofensiva y en no 
perder nunca la cohesión del grupo, para 

que ellos se convenzan de que pueden lograr 
lo que se propongan, hasta ganar la Serie”.

Michael González (Mayabeque) 
“Tenemos proyecciones y metas para que 

nada falte en función de lograr incluirnos entre 
los ocho primeros, algo que está esperando 
la provincia. Hemos reforzado varias áreas y 

estoy seguro de que será nuestro año”.

Héctor Hernández (Holguín) 
“Con respecto al equipo que dirigí hace 20 
años la diferencia está en el pitcheo, pero 
en ofensiva y defensa es superior. Calidad 

para estar entre los ocho primeros hay, 
aunque aprecio la Serie muy pareja”.

Lugar en la 60 SN: 4.oLugar en la 60 SN: 5.o

Staff de abridores: 
Yoen Socarrás, José 
Eduardo Santos, 
Yankiel Mauri y Roberto 
Hernández.

Staff de abridores: 
Vladimir Baños, Yosvani 
Torres, Erlis Casanova y 
Yaifredo Domínguez.

Lugar en la 60 SN: 10.o

Staff de abridores: 
Rotación abridora: Yadián 
Martínez, Marlon Vega, 
Mailon Cruz, Antonio Baró 
y José Ignacio Bermúdez.  

Lugar en la 60 SN: 12.o
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| Integración latinoamericana y caribeña

| Jorge Rivas 
Rodríguez

Prosigue la 14 Bie-
nal de La Habana 
con la programa-
ción de muestras 
de culto, como la 
que actualmen-
te se exhibe en la 
galería Cernuda, 
del Centro Hispa-
noamericano de 
Cultura, con 13 
obras de gran for-
mato, del maestro 
Agustín Bejarano 
Caballero (Cama-
güey, 1964), quien 
bajo el título Los 
ritos del silencio. 
La austeridad del 
jolgorio, presenta tres etapas de su 
prolífico quehacer pictórico.

El artista compendia trabajos 
nunca antes expuestos en Cuba; 
otros que han sido icónicos dentro 
de la serie Los ritos del silencio 
(2002) y un tercer período creativo 
con cuadros en los que sobresalen 
novedosos tratamientos en los dis-
cursos e, incluso, en las técnicas 
que prevalecieron en aquel sona-
do conjunto que hace dos décadas 
atrajo la mirada de la crítica, así 
como de los galeristas, coleccionis-
tas y especialistas en arte contem-
poráneo.

El prestigioso pintor, graba-
dor, escultor y dibujante concurre 
otra vez al más importante en-
cuentro del arte en nuestro país, 
con la seguridad de que su pro-
yecto moverá criterios e incenti-
vará neuronas, tal lo está hacien-
do. Con su habitual pulcritud en 
la limpieza de los dibujos, en la 
perfección de los trazos y el em-
paste y transparencia de los colo-
res —con una sorprendente gama 
que desplaza a las anteriores mo-
nocromías y economía de pigmen-
tos—, amén de la elaboración de 
discursos fuertemente anclados 
en complicados juicios sobre el 
cosmos existencial del hombre y 
su filosofía de vida entre mile-
nios, Bejarano extiende la mira-
da escudriñadora hacia el pasado, 
para incentivar, con nuevos bríos 
creativos, una nueva producción 
que, si bien  echa anclas sobre de-
terminados pretextos ideoestéti-
cos muy bien acentuados en Los 
ritos…, ahora va mucho más lejos.

Desde su época de estudiante 
este creador optó por la síntesis, a 
veces casi minimal, de sus narra-
ciones iconográficas; estilo que 
ha defendido con éxito y reco-
nocimiento internacional desde 
aquellos tiempos, y que se hicie-
ron evidentes en conjuntos como 
Tierra húmeda (1996),  Marea 
baja (1997), El hombre inconclu-
so (1998), Anunciaciones (2000), 
Cabezas mágicas (2001),  Imáge-
nes en el tiempo (2002) y Medita-
ciones (2004); a lo que se han su-
mado las creaciones reunidas en 

La cámara del eco (2018), Olym-
pus (2020) y Diamantes en la no-
che (2019), esta última exhibida 
durante la anterior Bienal de La 
Habana.

Bejarano adjudica en dichas 
obras un particular papel psicoló-
gico al concepto de silencio, implí-
cito en cada uno de los discursos, 
ahora no solo con la intención de 
exorcizarlo, sino más bien encum-
brándolo como requisito indis-
pensable para la contemplación, 
la fantasía, la plegaria y la crea-
ción, además de devenir ineludible 
fuente de la que emana el lenguaje, 
e impregna nuestros espacios más 
privados y sagrados, propiciando 
igualmente el recogimiento y la 
calma. 

En tales circunstancias (el si-
lencio) se mueve el recurrente per-
sonaje (hombrecillo) utilizado por 
el artista desde Los ritos… prima-
rios como hilo conductor, en tan-
to protagonista, de sus historias. 
Silenciosa y ligera, pero con sor-
prendente carga semántica por-
tadora de disímiles simbologías, 
esta figura sin rostro —en ella se 
resumen todos los rostros—ni de-
talles sobresalientes en su vesti-
menta, trasciende el cuadro para 
llamar la atención del espectador 
sobre la realidad de este tiempo  
signado por la pérdida de valores, 
la inseguridad, las enfermedades, 
el miedo y la desidia. 

No obstante Los ritos del si-
lencio. La austeridad del jolgorio 
en modo alguno es una serie pesi-
mista. En esta el maestro da rien-
das sueltas al color y vuelve a re-
presentar figuras-símbolos, como 
la escalera, ese milenario artilu-
gio que en esencia sirve para ba-
jar y subir, permitiendo acceder a 
lugares que se encuentran en dis-
tintos niveles. Sin embargo, aquí 
aparece como distintivo de as-
censión, de comunicación de dos 
o más espacios diferentes,  que 
desde la lírica imaginativa pue-
den referirse a desiguales modos 
de pensar y de actuar, de vivir y 
de crear, mimesis pictórica que 
conduce al entendimiento y a la 
razón humanas. (Versión comple-
ta en www.trabajadores.cu)

| Bertha C. Mojena
Milian

La decisión del Ban-
co Centroamericano 
de Integración Eco-
nómica de otorgar 
a Cuba un primer 
tramo de finan-
ciamiento por 46,7 
millones de euros, 
para la fabricación 
de 200 millones de 
dosis de sus vacunas 
anti-COVID-19 —dada a cono-
cer recientemente— fue recibida 
con beneplácito y agradecimien-
to dentro y fuera de la Mayor de 
las Antillas, en tanto es uno de los 
ejemplos concretos de lo que la vo-
luntad, la cooperación, la integra-
ción verdadera podrían contribuir 
para enfrentar las urgencias de 
nuestros pueblos.

Bastante se ha hablado de in-
tegración regional, siglos han pa-
sado desde que los líderes de la 
independencia nuestramericana 
definieran cuánto nos une y cuán-
tos desafíos comunes tenemos, 
ante el imperio voraz que siempre 
nos ha visto como su traspatio sin 
otro interés que expoliar nuestras 
riquezas y aplastar todo lo que pu-
diera parecerle un freno a sus in-
tereses expansionistas.

Mucho también han sufrido 
nuestras naciones cuando la desu-
nión, la desidia y la ambición han 
permitido privilegiar a unos po-
cos que han  llegado al poder, en 
detrimento de los intereses de las 
mayorías que Eduardo Galeano 
denominó los ninguneados.

Los desafíos que se presen-
tan hoy para la integración re-
gional no son menores, son otros 
los tiempos, pero las enseñanzas 
que nos  dejaron  los   retrocesos  
y  desencuentros políticos y so-
cioeconómicos de las últimas dé-
cadas nos llaman a  —como dije-
ra el presidente mexicano Andrés 
Manuel López Obrador— “termi-
nar con el letargo y plantear una 
nueva y vigorosa relación entre los 
pueblos de América”, más nece-
saria que nunca en medio de una  
crisis económica mundial, una 
pandemia que ha provocado mi-
llones de fallecidos, ha acrecenta-
do la desigualdad y paralizado las 
economías, mostrando sus peores 
rostros debido a los desiguales ni-
veles de inmunización.

Quizás sea este uno de los ma-
yores retos que tenga que afron-
tar la presidencia pro tempore de 
Argentina al frente de la Comuni-
dad de Estados Latinoamericanos 
y Caribeños (Celac), que apenas 
comienza, y que tiene como im-
portante antecedente el plan de 
autosuficiencia sanitaria para 
América Latina y el Caribe apro-
bado durante la VI Cumbre de je-
fas y jefes de Estado y de Gobierno 
de la Celac, celebrada en México 
en el mes de septiembre del 2021.

Presentada por la Comisión 
Económica para América Latina 
y el Caribe (Cepal), y considera-
da una ruta programática para 

fortalecer la producción y distri-
bución de medicamentos en los 
países de la región, en especial 
las vacunas, el plan marca un ca-
mino común en el que tan solo se 
dan los primeros pasos, aunque 
válido seguramente para apli-
car a otras áreas o esferas cla-
ves como la económica, la social, 
cultural y la medioambiental, en 
función de mejorar la calidad de 
vida de nuestros pueblos en tan-
to bebamos de las experiencias 
de unos y otros y tengamos como 
bandera la solidaridad.

Para el presidente argentino 
Alberto Fernández, la Celac es 
desde su surgimiento un foro a fa-
vor de nosotros, que siempre pro-
movió el consenso y la pluralidad 
en un marco de convivencia demo-
crática y respetando la diversidad; 
por eso a América Latina y el Ca-
ribe hay que verla como algo más 
que una expresión geográfica, es 
preciso verla, asimismo, “como 
una expresión política, cultural, 
económica y social”.

Fernández definió el pasado 
7 de enero, al asumir la presi-
dencia pro tempore de la organi-
zación regional, las prioridades 
de la próxima etapa: entre otras, 
la profundización de la integra-
ción educativa, el fortalecimien-
to institucional, la democracia y 
agenda contra la corrupción, e 
impulsar la conectividad regio-
nal, entre otros temas que mar-
can las urgencias ya señaladas 
por la pandemia y el cambio cli-
mático.

Para Cuba —y como tal lo ra-
tificó el canciller cubano Bru-
no Rodríguez Parrilla— seguirá 
siendo una máxima la defensa 
de la Celac como mecanismo in-
dispensable, legítimo, unitario y 
diverso de concertación política 
e integración, que reúne bajo un 
mismo propósito a los 33 Estados 
de Nuestra América.

Continuar consolidando esa 
unidad y actuar, además, de for-
ma conjunta en otros muchos fo-
ros multilaterales en defensa de 
las soberanías de nuestros pue-
blos, del derecho a elegir y cons-
truir sus propios destinos sobre 
la base del respeto, la concerta-
ción de criterios, la cooperación, 
la paz; y, a la vez, rechazar los 
intentos de injerencias extranje-
ras en nuestros asuntos, las me-
didas coercitivas que frenan el 
desarrollo, marcará también el 
camino hacia la verdadera inte-
gración, hoy más necesaria que 
nunca. 
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Bejarano, entre el silencio 
y el himno a la vida

Hoy más que nunca

Diario del náufrago, 2021, acrílico sobre lienzo, 156 x 200 cm.

| foto: Telesur



El programa social y de atención Educa a 
tu hijo cumplió  sus tres décadas de vida, 
período en que se destaca su propósito de 
capacitar y preparar a la familia para —a 
partir de sus experiencias y saberes— es-
timular el desarrollo integral de los niños 
y las niñas en condiciones del hogar. 

María de los Ángeles Gallo Sánchez, 
directora general de la Enseñanza Prime-
ra Infancia en el Ministerio de Educación, 
subrayó recientemente que el programa,  
netamente cubano y nacido el 16 de enero 
de 1992, fue creado a partir de investiga-
ciones por la necesidad de buscar alterna-
tivas para atender a los niños de las pri-
meras edades, residentes en zonas rurales 
y montañosas, donde no existían institu-
ciones educativas por aquel entonces. 

Hoy esta modalidad no institucional 
permite la atención de más de 468 mil pe-
queños y se fundamenta en un programa 
pedagógico, con carácter interdisciplina-
rio y multisectorial, pues en este partici-
pan representantes de la salud, deportes, 
cultura, las organizaciones políticas y de 
masas y, por supuesto, de educación, entre 
otros. 

Entre las mayores satisfacciones se 
encuentran el agradecimiento y la coope-
ración de las propias familias, así como 
el logro de una labor cohesionada en la 
base, en la que padres, madres y tutores 
han estrechado lazos con los promotores y 
ejecutores en beneficio y provecho de los 
más pequeños del hogar. | Alina M. Lotti  

El salario necesita ser mejor defendido
El mejor ejercicio de repre-
sentación que hoy puede 
materializar el sindica-
to radica en conseguir un 
salario decoroso, digno y 
justo,  como resultado de 
una eficiente creación de 
bienes y servicios, mani-
festó Ulises Guilarte De 
Nacimiento,  miembro del 
Buró Político del Partido 
y  secretario general de la 
Central de Trabajadores de 
Cuba (CTC).

Al presidir en Matan-
zas  la reunión de balance 
anual de la CTC,  la pri-
mera del país, razonó so-
bre lo estratégico de apro-
vechar  las asambleas de 
información del plan de la 
economía y el presupuesto 
para promover en los tra-
bajadores el compromi-
so de “pelear” por cum-
plir  las cifras, porque es 
de ahí de donde salen las 
riquezas, mejoran los in-
gresos y se puede obtener 
una oferta que equipare 
la demanda, y ello ayude a 
bajar los altos precios. De 
ello dio muestra al cierre 
de diciembre este territo-
rio, cuando se apreció un 

descenso en el precio de la 
carne de cerdo.

Vivir  con una econo-
mía bajo condiciones de 
crisis, carente de insumos 
y aseguramientos suficien-
tes,  en especial los impor-
tados, implica, consideró, 
lamentarse menos y focali-
zar las discusiones con los 
trabajadores en buscar las 
reservas, mirar las poten-

cialidades,  aplicar la cien-
cia y la técnica e innovar 
más.

Según el informe pre-
sentado por Osmar Ramí-
rez Ramírez, secretario 
general del Comité Pro-
vincial de la CTC, Matan-
zas concluyó el período con 
sobrecumplimientos en las 
ventas netas totales, de las 
utilidades antes de impues-

tos, quedó por debajo en el 
gasto por peso y  superó su 
plan de exportaciones. 

Así y todo, 53 empresas 
no completaron los expen-
dios en un 2021 de 3 mil 
689 pesos de salario medio,  
donde solo el 48,4 por cien-
to de los acogidos se bene-
fició del pago a destajo y 
en 610,95 pesos terminó el  
promedio repartido por las 
utilidades.

Guilarte manifestó 
el desafío implícito en la 
atención a las micro, pe-
queñas y medianas em-
presas (Mipymes), así 
como también a las coope-
rativas no agropecuarias, 
para  lograr la organiza-
ción de un segmento que 
ya representa en Cuba 
más del 15 por ciento de 
la población económica-
mente activa, relevante no 
solo por su rol en la gene-
ración de bienes y servi-
cios, sino también  como  
fuente de empleo. 

Reconoció las poten-
cialidades del movimien-
to sindical matancero y lo 
convocó a estar a la altura 
de la posición estratégica 

ocupada por el territorio 
en la estructura económi-
ca de la nación. 

Al concluir la reu-
nión de trabajo, Liván 
Izquierdo Alonso, pri-
mer secretario del Comité 
Provincial del Partido en 
Matanzas, se refirió a las 
herramientas existentes 
para transformar la vida 
económica y social del 
país y cuánto debe apor-
tar el movimiento sindical 
matancero. “Dondequiera 
que funcione el sindicato 
la Revolución está mejor 
defendida”, afirmó. 

Al balance también 
asistieron Isdalis Rodrí-
guez Rodríguez, segunda 
secretaria de la CTC, el 
gobernador Mario Sabi-
nes, otros integrantes del 
Secretariado Nacional, 
los secretarios generales 
de los sindicatos naciona-
les de la Construcción, la 
Hotelería y el Turismo, y 
el presidente de la Asocia-
ción Nacional de Innova-
dores y Racionalizadores, 
entre otros dirigentes.
| Juanita Perdomo Lare-
zada  

| foto: José Antonio Pérez

| Jesús Menéndez

| Alina Martínez Triay

Uno de los hermanos de Jesús 
Menéndez relató que era tal la 
entrega de este al trabajo en el 
movimiento sindical que a veces 
le restaba tiempo para dedicar-
lo a su familia.

Así ocurrió en enero de 
1946 cuando no pudo asistir a la 
boda de ese hermano en Encru-
cijada, no obstante le propuso a 
la pareja pasar la luna de miel 
en La Habana para que pudie-
ran reunirse con él y su esposa y 
después hacer un viaje rápido a 
Colón, en Matanzas, donde po-
drían pasar unas horas en com-
pañía de otro hermano, obrero 
del central Zorrilla.

En el camino, el auto tuvo 
problemas mecánicos y como la 
solución  demoraba,  Jesús invi-
tó al hermano a andar un poco 
por la carretera. Llegaron al 
portón de una finca donde la-
boraban más de una veintena 
de hombres y notaron que el ca-
pataz estaba armado. Entraron 
a la finca y Jesús le preguntó al 
trabajador más cercano por sus 
condiciones de trabajo, quien 
con cierto temor, le respondió 
que hacían una jornada de 10 
horas por un peso y pico cada 
día. Menéndez indagó si esta-
ban organizados. Y la respuesta 
fue no.

Entretanto el capataz ob-
servaba molesto a los intrusos. 

Los demás trabajadores se 
acercaron a un llamado de Je-
sús. Algunos lo reconocieron 
como dirigente de la Federa-
ción Nacional de Trabajadores 
Azucareros, y este inmediata-
mente comenzó a preguntarle 
al grupo:

“¿Cómo ustedes toleran que 
aquí no se cumplan las leyes vi-
gentes cuya promulgación tan-
tas luchas nos costaron? ¿Por 
qué no tienen las ocho horas 
diarias ni el salario mínimo? 
¿Por qué consienten que el tra-
bajo esté dirigido por un hom-
bre armado, como si fuesen es-
clavos?”. Dicho esto solicitó la 
presencia del capataz que per-
manecía algo alejado y también 
le preguntó: “¿Y tú qué dices?”. 
El hombre contestó que cumplía 
instrucciones del dueño.

Menéndez pidió ver al pro-
pietario y sin rodeos le expuso  
las violaciones de las leyes vi-
gentes que acababa de verificar. 
El patrono sin abandonar las 
buenas formas le replicó: “Mire, 
yo no soy cultivador de cañas. 
Soy cosechador de papas. Por 
eso, a mi entender, la rama de la 
producción a que me dedico está 
fuera de su esfera de acción, ya 
que usted es el jefe de los traba-
jadores del azúcar, ¿no es así?”.

Sin perder la compostura, 
Jesús le respondió:  “Parece que 
usted no tiene una información 
cabal de todas mis responsa-

bilidades. Además de mi cargo 
de secretario general de la Fe-
deración Nacional de Trabaja-
dores Azucareros, soy miembro 
del Comité Ejecutivo de la CTC. 
Como usted seguramente cono-
ce, la Confederación representa 
a todos los trabajadores, cual-
quiera que sea la rama produc-
tiva de la que formen parte”.

A continuación propuso una 
reunión con todos los que labo-
raban en la finca, con el fin de 
escoger a un delegado que los 
representara, se discutieran las 
condiciones laborales, se pacta-
ra el cumplimiento de las leyes 
y se fijaran los acuerdos en un 
documento. 

Al propietario no le sor-
prendió la reclamación en sí 
sino el personaje que se la plan-
teaba. No le convenía que se de-
tuvieran las labores de siembra 
que se realizaban en la finca y 
accedió.

La asamblea se realizó en 
pleno campo y de pie. Jesús 
se comprometió con los traba-
jadores a dirigirlos hasta que 
todo se concretara y después 
ponerlos bajo la dirección de la 
Federación Provincial. Al final 
los reunidos aplaudieron al di-
rigente que les había señalado 
el camino de la lucha por sus 
derechos.
| fuente: Portilla, Juan. Jesús Me-
néndez y su tiempo. Editorial Cien-
cias Sociales, La Habana, 1987.
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